

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA



AÑO XII

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 2 DE JULIO DE 1908

NÚMERO 1511

Para quienes lo ignoren

El PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable se absoluto.

El PACIFICO acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " trimestre 2 60

" id " semestre 5 00

A GENTES

En Barranca	D. Ramón Gutiérrez	Santa Cruz	don Leovig. Aguña
Montes de Oro	J. Moreno	Sardinal	Gustavo Duarte
Esparta	Benicio Mena	Nicoya	J. Gregorio Cubillo
San José	Basilio Romero	Liberia	Francisco Chavarría C.
Heredia	Elias Sánchez	Bebedero	Juan María Quesada
Alajuela	C. Calvo Fernández	Bagaces	Perfecto Casco
Cartago	Jesús Salazar	Las Cañas	Rafael Briceño
Siquirres	J. Cecilio Galb	Golfo Dulce	Abel Franceschi
Limón	F. A. Novoa	San Lucas	Mercedes Jarquín
San Ramón	Cleofás Salas	Manzanillo	Felipe Tijerino
Palmares	Se solicita	Exterior	
Turrialba	Rodolfo Correa	En Panamá	D. Alejo Miranda
Puriscal	Dr. C. Barrios C.	El Salvador (Su. Saly)	Mariano Zelaya
Naranjo	Se solicita	Honduras (Tegucigalpa)	D. Benito Zelaya
Chomes	Mateo Mena	Guatemala	Reinaldo Chamorro
Las Juntas	Victor Mgl. Alvarez	New York	Alirio Diaz Guerra
Paquera	Francisco T. Peña	Inglsterra (Londres)	L. Anson & C°
Humo	Alejandro Castillo	Francia (Pórguex)	D. Vicente Díaz
Bolsón	José Pizarro	Degorvier	
Palmira	Isaac Cerda	España (D. Madrid)	Ramiro Blanco
Filadelfia	Santiago Ramirez		

ELDERS & FYFFES LIMITED
 LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.
 Pasaje de Primera a Manchester y Bristol, ida..... £ 20
 Pasaje de Primera a Manchester y Bristol, ida y vuelta... £ 38
 A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
 Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.
 E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

BETUN MAGNET Y ALLEGO
 Existencia permanente, en el almacén de JUAN KNOHR HIJOS San José

AVISO
 Solicitamos contratistas de traviesas para completar hasta veinte mil.—Las compras puestas aquí, á la orilla de la línea férrea, ó en un lugar de fácil embarque para condiciones entendiéndose con los suscritores.
Alvarez Hermanos
AVISO
Fresco, Fino y Ordinario
 Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calzado de Bertheau & Compañía ofrecemos al público un abundante surtido de calzado fresco, fino y ordinario á los mismos precios de San José
 Dirijase órdenes á los suscritos, quienes han trasladado su oficina particular á la referida sucursal.
 15 de febrero 1908
Guerra y Guerra

INFORME

DEL INGENIERO WARREN H. KNOWLTON

SOBRE LA TERMINACIÓN DEL FERROCARRIL AL PACIFICO

—PUNTA ARENAS—

PUNTES

(Continuación)

Solamente dos se necesitarán en toda la línea: uno para cruzar el río Jesús María y el otro para el Barranca. Serán ambos del sistema "cubiertas de vigas de palastro," de 3 y cuatro tramos centrales de 80 pies y los finales de 30 pies cada uno, respectivamente. Aconsejaría el uso de concreto para los bastiones por la circunstancia de tener á la mano el material necesario.

CAÑOS Y DESAGUES DE MAMPOSTERIA

El drenaje de toda la línea es bastante fácil porque mucha parte de ella, antes de llegar al Jesús María, atraviesa por ó cerca de los altos de las pequeñas cuencas de los ríos que se pasan; de este punto hasta las Salinas, son de corta distancia, y hasta la Barranca, las cuencas son otra vez de poca extensión. En las Salinas hay que dotar la línea con un sistema adecuado de desagües para el flujo y reflujo de las aguas de marea. Desde las Salinas hasta la Barranca es poco lo que a esta respecto hay que hacer, necesitando algún cuidado en la vecindad de la quebrada Ana; y el resto, á orillas del mar, prácticamente no lo necesita. Del Barranca al Roble no se presenta ninguna dificultad.

El presupuesto está hecho en la inteligencia de que se construyan los caños con mortero de cal y cemento, con concreto ó mampostería ordinaria.

CLASIFICACIÓN DE MATERIAL

En vista de las indicaciones naturales del terreno y del estudio que he hecho de los trabajos ejecutados de San José á Santo Domingo, procedí á la clasificación del material, en los cortes que hay que hacer, usando la misma adoptada en los trabajos mencionados.

TIEMPO PARA LA CONSTRUCCIÓN

El tiempo que la obra requiere para su terminación, estimo que no deberá de exceder de 15 meses, contados desde el día en que se inauguren virtualmente los trabajos; y si en ellos se emplea una constancia vigorosa, es probable que se gaste menos tiempo. Aun cuando las traviesas no se necesitan inmediatamente, por la dificultad que hay para conseguir las en número suficiente y de buena calidad, habrá que proceder á obtenerlas, sin pérdida de tiempo.

Los trabajos que siguen en importancia, son: el túnel del Cambalache y el corte de roca al rededor de los cerros de Carballo, que requieren una atención constante para que puedan terminarse en debido tiempo. Una vez que los cortes abiertos se hagan hasta las bocas de túnel, es preciso adelantar éste á razón de cuatro pies por día, cuestión fácil si se emplean tres cuadrillas de cada lado, que trabajen ocho horas diarias cada una, con lo que se daría el túnel terminado dentro de un año, á contar de su comienzo. Aunque en realidad el trabajo en los cerros de Carballo necesita de menos tiempo, hay que contar con serios atrasos causados por la inclemencia de la estación lluviosa. De todos modos, si se procede en el trabajo con juicio y determinación, no hay duda de que puede terminarse en el tiempo indicado de 15 meses.

CONDICIONES DE SALUBRIDAD

Creo que no debería ser necesario hablar aquí de las condiciones higiénicas de que hay que rodear los campamentos, pero si consideramos la circunstancia de la zona porque se atraviesa, no estarán demás algunas observaciones. Debe escogerse siempre el lugar más ventilado y alto para los campamentos y dotarlos de

agua potable en abundancia, porque si se tiene este cuidado al principio, se evita la propagación de enfermedades y extensión de epidemias que desmoralizarían la disciplina, disminuyendo la efectividad del trabajo de los peones.

Las obras por los manglares y las salinas, deben dejarse para la estación más favorable, pues no necesitan de mucho tiempo para su terminación. Se puede decir que en la línea no hay punto que no sea bastante sano, si se observan las prescripciones higiénicas.

PRESUPUESTO, CANTIDADES DE TRABAJO Y COSTO DE LAS OBRAS

El detalle que acompaña es un cálculo muy aproximado de lo que las cantidades definitivas deben ser. Las modificaciones apuntadas que creo deben hacerse, no afectan de una manera esencial el costo.

(Hay aquí un cuadro detallado que no cabe en el espacio de una columna, pero que se reduce al siguiente):

Indemnización	\$ 9,000.00
Desmunte	12,000.00
Excavaciones tierra	65,140.00
— roca suave	32,464.00
— dura	98,838.00
— túnel	108,000.00
Tierra para rellenos	39,342.00
Roca	17,500.00
Baleros	140,490.00
— de roca	9,000.00
Albañilería en desagües	26,800.00
Puente Jesús María	50,620.00
— Barranca	63,090.00
Vía completa	280,000.00
Cercas	6,400.00
Teléfono (2 hilos)	5,850.00
Edificios para estaciones (3)	4,500.00
Tanques para agua	3,000.00
Guarda guardos	10,000.00
Desvíos de línea	5,000.00
	\$ 1,017,634.00
Ingeniería, médico y gastos imprevistos etc. 6 ojo.	61,053.00
Suma	\$ 1,078,687.00
Traviesas preestadas, gastos imprevistos y de Admón. etc., 20 ojo	215,738.00
Total	\$ 1,294,425.00

CONCLUSIÓN

Antes de concluir, deseo expresar mi gratitud sincera por el cortés tratamiento y eficaz ayuda que he recibido de todos aquellos empleados del Gobierno y particulares que ya de una manera ú otro han contribuido, informándome y trabajando materialmente, para la satisfactoria terminación de una obra tan importante, que si bien ha tomado más tiempo del que al principio calculé, si tengo la satisfacción de asegurar que ha sido bien ejecutada, no obstante algunos detalles de poca importancia que aún quedan por hacerse.

Me lisonjeo con la idea de que el resultado es enteramente satisfactorio, pues comparando las condiciones principales de este estudio con las del que anteriormente se hizo entre los mismos puntos, resulta que es 20 por ciento más corto; tiene 2600 grados menos de curvatura; solamente 1000 pies de túnel, en contra de 4185 que tiene la otra línea; estará su construcción un poco menos de la mitad de lo presupuesto para el primer proyecto y se terminará en la mitad del tiempo.

Hago esta comparación para mostrar lo ventajoso de esta localización sobre la anterior, que fué llevada á cabo, según do indicaciones enteramente diferentes.

Se desprende de todo lo dicho que la idea de la construcción de la vía de Guacajalá á Esparta y la reconstrucción de la que existe de Esparta á Paracurari, con curvas máximas de 20° y gradientes de 2½ por ciento, también máximas, debe desecharse, desde luego que hay localización de la línea cuyo proyecto presento y de que es objeto este informe.

[Continuará.]

EL PACIFICO

Para muestra
"un botón"

A raíz de la última agitación panameña, con motivo de los legítimos actos jurisdiccionales de Colombia sobre la población y territorio del distrito de Juradó, en lo que ha dado llamarse frontera, cuando esperaba el mundo la voz metafórica de la política yanqui, un órgano de la prensa americana, que tiene la brillante aureola de ser independiente, y más que eso, justo, y más que todo eso, honrado, *The Evening Post*, el periódico que antes que ninguno pidió que la bandera americana se cubriese de luto para ocultar la vergüenza de la piratería de Roosevelt, el periódico que azastó uno á uno, los miembros imperialistas del parlamento yanqui cuando se trató de darle carta de naturalización al expúreo tratado que, escrito sobre las cenizas del Clayton-Bulwer, tuvo lo originalidad de hacer aparecer á *Uncle Sam* en su humorístico traje de arlequín, alternando con el polichinela de Bubau Varilla, ese periódico, según lo anota *El Telégrafo* de Guayaquil, en su edición del 27 del ppdo. Mayo, ha comentado el caso de Juradó, de la siguiente gráfica manera:

"La ocupación del pueblo de Juradó en la República de Panamá, por Colombia, es mirada en Washington, si hemos de aceptar la aseveración del corresponsal de un buen periódico republicano, como cosa excelente si ello "ha de servir para que los agentes oficiales panameños comprendan las responsabilidades que hoy por hoy no parecen haber comprendido."

En esos términos se encuentra expresada la esperanza que abriga el Tío Sam, de que el pilluelo que él mismo presentó en la sociedad internacional hace cinco años, despierte algún día y realice las obligaciones que su posición le impone. Cuando Panamá se huyó de la casa paterna colombiana en 1903, y el padre de familia indignado corrió tras el truhan, látigo en mano, el Tío Sam no vio las cosas con el desinterés que ahora muestra.

"Debo llamar la atención de ustedes—dijo el Tío á todas las demás naciones—hacia el hecho de que este rapazuelo huyó por unanimidad, y también nótese que si alguien se permite tratarlo con rudeza ó llevarlo por la oreja á su casa, hay peligro de que se rompan algunas ventanas y de que unos huevos que estoy tratando de empujar en mi cesta se me pasmen.

Lejos de mí el intervenir en la disciplina doméstica; si usted, Colombia, puede atrapar su muchacho sin acercarsele más de noventa pasos, hágalo de cualquier modo. Entre tanto, yo voy á comprarle á chicleo un sombrero de copa (léase trompo), un bastón y voy á presentarlo á mi club."

El rapaz no se ha portado bien en ese exclusivo centro social,—había recio, se emborrachó á menudo, y lo tienen en la pizarra por no pagar lo que debe. [Léase cuadro de tramposos.]

No obstante, los preciados huevos han sido empujados, Panamá ya no tiene nada que los Estados Unidos necesitan, y el antiguo protector, el Tío Sam, dice que la repatriación del padre indignado á la vuestro de la esquina, con la ferula en la mano, es una lección merecida."

La autoridad moral del *«Evening Post»* es indiscutible: si el *«Herald»* gasta millones para poder dar noticias sensacionales, no importa si falsas; si el *«World»* construye palacios y es el ojo por

donde José Spultzer mira y siente cada una de las palpitaciones americanas; si el *«Sun»* alumbra los campos científicos del orbe; si el *«Tribune»* conoce al dedillo los misterios de Wall Street, y los que se desarrollan en las gigantescas cajas de los trusts; si la *«Presse»* está en los secretos de todas las literaturas y tiene espías en todas las imprentas; si *«Judge»* juzga sarcásticamente, y *«Puck»* ríe indiscretamente, el *«Evening Post»* llama las cosas por su nombre, pone los puntos sobre las íes; á Roosevelt llama farsante; á Taff, aborto; á Root payaso y al imperialismo, cuadrilla de salteadores.

Y porque el *«Evening Post»* no tiene miedo para decir verdades, ni se anda corto en hacer justicia, quien necesita tener una idea exacta de las patrañas americanas acuda á sus columnas.

COLABORACION

ALAJUELA

(A GUIZA DE CRÓNICA)

Prólogo

Redúcese este prólogo á suplicar al señor Presidente de la República que se digne leer estas crónicas, pues el autor—que es un ciudadano de aquí completamente desinteresado—abriga la esperanza de que servirán en el sentido de que se varíe de rumbo en pro del progreso de Alajuela, tan azotado por los ambiciosos de los circuillos de *Arriba* y *Abajo*.

I

No parece sino que la liberal Alajuela esta impulsada por una mano negra que pretende arrojarla al abismo del atraso más lamentable; y como al que Dios quiere perder lo clega previamente, como dice el adagio, nacieron aquí los circuillos de *«Arriba»* y *«Abajo»*, formando un verdadero pandemonium de pasiones y bastardos anhelos, que se encaminan á la supresión de todo progreso social, al extremo de torcer el criterio de la juventud, única esperanza para el futuro de esta localidad.

¡Pues no escriben por ahí, atacando como extranjeros hasta á los mismos costarricenses que no nacieron en terreno alajuelense? Ya quieren formar aquí un territorio aislado, como para explotarlo por solo *erisos*, como si fuera un patrimonio particular, algo así como una colonia ó feudo! Cuando ideas tan atrasadas empiezan á bullir en cerebros jóvenes,—ya que en los viejos hay que perder las esperanzas en esta tierra de gamonales egoístas y de mercaderes políticos convertidos en caciques de circuillos,—la alarma por el porvenir tiene que ser en un todo justificada, porque sombras espesas anuncian en el horizonte una noche larga, muy larga.

Por desgracia para Alajuela aquellos circuillos han torcido también el criterio, que parecía tan sano y robusto, del actual Jefe de la Nación, Ldo. don Cleto González Víquez, quien probablemente aburrido de recibir de aquí tantos chismes, producto natural de la chicanería que aquí reina formando parte integrante de nuestra política vida, ha concluido por vernos con alguna indiferencia, tal vez hasta con desprecio allá en el fondo de su mente, y de ahí que no haya encontrado apto á ningún miembro de la sociedad alajuelense para el desempeño de los principales pue-

Ropa Hecha

Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante, ó el artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquier parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable, corte corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

E. ARTAVIA

San José y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables, no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedores del litoral del Pacífico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo; las que se despachan con actividad y esmero.

AZUCAR

DEL

INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

Aviso importante

Hotel Internacional de Puntarenas, situado cien varas al norte de la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias, ha sido reformado últimamente, por lo cual cuenta hoy con habitaciones amplias y bien ventiladas, tanto bajas como en los altos queda anexos tiene al frente en la casa que ocupó antiguamente el Hotel Canal.

La cocina servida por un verdadero maestro en el arte culinario que no deja que desear al mejor gastrónomo; El aseo y buenas costumbres del interior del establecimiento, bajo la dirección de mi esposa doña Mariana Mayorga de Magri y mi buena voluntad y larga pretia harán grata estada para todos los que nos honren con su clientela. Habitaciones propias para familias y en condiciones liberales. Cantina bien provista. Precios módicos.

FERNANDO MAGRI.
Propietario.

LA JABONERA

Contando en esta ciudad con un verdadero maestro en el arte culinario, tengo el gusto de avisar á las personas que deseen favorecerme, que de esta fecha en adelante me hago cargo de atender con aseo y esmero á todas las personas de gusto más delicado que deseen comer bien y á un precio moderado.

Ocurrid! ocurrid! y os convenceréis de los platos deliciosos que cada día se servirán.

El local designado al efecto queda contiguo á la conocida "Jabonera" de mi propiedad.—Puntarenas, mayo de 1908.

TEODORO DOMINGO

Hotel Colombiano

Desde el día 1º de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co.

MAN CHONG SING & Cia

Almacén de abarrotes y géneros

Hachas y machetes collins

Gran surtido de estos artículos y vendemos á precios de quema por tener una gran existencia.

Artículos de novedades y gran surtido de abarrotes y géneros.

Precios sin competencia

ros públicos, lo que traemos a colación, no por capricho alguno de localismo, del que andamos muy lejos, sino informados en fuentes de verdadera justicia. Mientras en las demás provincias tienen sus primeras autoridades de su propio seno, la pobre Alajuela sufre el desprecio originario del caso omiso que, ostensiblemente, se hace de sus ciudadanos, como si fuera cierto que aquí no hay quien pueda servir para el desempeño de la Gobernación civil y militar. Criterio es ese, tan despectivo digamos, que empeora cada vez más, al extremo de cometer la injusticia de remover de su puesto al Director de nuestro Instituto don Federico Solórzano, que es un sabio, por más que sus envidiosos intrigaran en su contra para conseguir su separación del puesto que tan dignamente desempeñaba. Solo un defecto tiene el señor Solórzano, que fué lo que dió en tierra con él: ser alajuelense. Si la Secretaría de Instrucción Pública, ó alguien más, quiere explicaciones al respecto, las daremos y muy claritas; pero no convendrán, por aquello de que, como decía Sancho, mejor es no meneallo.

Dirá don Cleto, ¿Cómo nombrar Gobernador y Comandante de Alajuela á personas de su seno, si ahí viven en verdadero campo de Agrarismo los de «Arriba» y los de «Abajo»? Ese no sería argumento de peso, ni de nada, por la sencilla razón que hay aquí fuera de esos circuillos, personas serias y patrióticas que podrían desempeñar á satisfacción aquellas funciones. Quiere acabar don Cleto con dichos circuillos? No los tome en cuenta, y gobierne con la mira puesta en el bien general de Alajuela, y verá que al fin y al cabo su triunfo moral es completo. Desde luego tenga por inválido, moralmente, al diputado ó gamonal que vaya á pedirle prebendas, antes ó después de dar su voto en este ó aquel sentido. Más administración y menos política,—todo un programa de gobierno que, á ser cumplido, traería como consecuencia inmediata el bien público, por más que se frustraran planes y ambiciones personales, que en el teje maneje de la política solo tienen *in mente* la consecución de algún curato, confirmando lo dicho: que son unos verdaderos traficantes ó mercaderes de la cosa pública, de donde debería arrojárseles á latigazo limpio.

(Continuará)

NI ARRIBA NI ABAJO.

Alajuela, 28 de junio de 1908.

OROSÍ

(Especial para El Pacífico)

II

La mano pujante del gran artista estaba allí, más ¡quién lo hubiera creído! Aquellos bosques impenetrables y terroríficos, hoy son reemplazados por preciosas fincas cacahoteras y paraules donde se encuentra la abundancia de la materia prima que forma la vida y, los cacahoteros y cereales son un contingente apreciable ahora; en los interminables zacatales, que forman horizonte, muge el toro corpulento nutrido y repleto de vida, ufano de encontrarse entre la manada de su hato; el ternero, tan sencillo, alegre y placentero, salta y corre al rededor de la madre que tan bondadosamente le ofrece el alimento de su voluptuosa hembra; el potrancito relincha rebosando de alegría y en todo, aquellos bosques de ayer, hoy son un contingente de vida y bienestar y contribuye á formar el nervio potente de la riqueza pública.

Tenemos por fortuna en nuestra raza sabios consejeros que indican á los gobiernos los derroteros que es preciso seguir para llegar á la cima del bienestar por la abundancia y consiguiente prosperidad y preponderancia política, como Fernán, con su admirable Telémaco; y este, como sabio consejero, hace ver á su discípulo que forjaba para el Gobierno, lo que es necesario y útil, y debe de atenderse de preferencia, como la formación de la riqueza rural, y mientras ésta no se obtenga, la formación y embellecimiento de las ciudades, es prematuramente el hombre de raza gótica; y así es como se explica la formación admirable de la República de Washington y Lincoln; pero, hasta aquí no lo ha comprendido el hombre latino; y en su afán de formar centros de cultura, se olvida de atender debidamente á lo que en verdad constituye la base gubernamental de toda sociedad; el cultivo de nuestra madre tierra.

(Continuará).

DIURNO.

Liberia, junio de 1908.

CORRESPONDENCIA

HEREDIA

Continúa el asunto de impuestos municipales. Hemos leído con agrado el siguiente aviso, firmado por el popular Gobernador. Dice así: "AVISO á los deudores de impuestos (municipales), de alumbrado y cañería.

"Por acuerdo del diez y nueve del mes en curso, estoy autorizado por la Municipalidad de este cantón central para arreglar definitivamente con los deudores de impuestos de alumbrado y cañería, ya sea rebajando parte de la deuda á los (muy pobres), ya sea dando plazos á los demás. Las personas que no se presenten á verificar el arreglo de sus cuentas de esta fecha al día ocho del entrante julio, por el mismo acuerdo á todo, las pasaré al apoderado de la municipalidad para que judicialmente las exija con el cincuenta por ciento más como multa; sin perjuicio de privarlas del uso del agua cortándoles el tubo de la cañería.

Gobernación de la Provincia de Heredia, junio 26 de 1908

José María Viquez

Sigue la resaca con el público del asunto de impuestos municipales y se le amenaza hasta con multas. ¿Qué hay del asunto de basuras? ¿Cómo hace el señor Gobernador para saber las circunstancias de cada uno? Creemos conveniente que así como se exige el pago de impuestos, nosotros no exijamos pero sí supliquemos la composición de las calles que están pere pésimas. Ojalá el señor Viquez se dé una vueltecita al matadero para que vea cómo está este edificio de propiedad de la Municipalidad y de don Pedro Zumbado, el diputado. Son bastantes las entradas y pocas las salidas: ¡por qué tenerlo en este estado cuando es una mina...!

Para el próximo domingo está anunciada una Feria á beneficio de los pobres. La idea ha sido acogida por todos los vecinos con gusto y satisfacción.

Fiesta de Caridad en Heredia

Conocidos son de todo el mundo los muchos beneficios que la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paúl de esta ciudad presta á los necesitados que están bajo su sombra protectora; á nadie "escape" el sinnúmero de miserias que alivia, ya materialmente por medio de la limosna oportuna, ya moralmente por la palabra de consuelo que la caritativa dama dirige á los que la pobreza y las enfermedades maltratan. Todos alabamos la noble conducta de esas desinteresadas bienhechoras, y quizá no hay una sola persona de buen corazón que no haya sentido más de una vez en su interior el deseo de ayudarles en su meritisima labor.

Para todos esos que no ven con indiferencia el dolor ajeno; para todos los que sienten alegría cuando contribuyen con su persona ó su dinero al alivio de los que les ha tocado en suerte una vida de tristeza y miseria, la sociedad relacionada acordó la organización de una "Feria" en auxilio de sus protegidos y la cual se verificará á las ocho y media de la mañana del domingo cinco del entrante julio en el Palacio Municipal.

El Comité encargado por dicha sociedad de la organización de esa Feria se permite invitar á todas las personas de buena voluntad para que concurren á ella y no duda ni por un momento en su éxito más completo,

El proverbial desprendimiento de los costarricenses en general y de los heredianos en particular, cuando de fiestas como la presente se trata. "El Comité" La digna señora doña Esmeralda Gutiérrez v. de Morales es una de los presidentes honorarios. Gracias á las personas caritativas que como la señora doña Esmeralda, están siempre de buena voluntad para contrarrestar los dolores de la miseria. Heredia es feliz en este sentido, pues aún todavía viven personas bondadosas y de sentimientos humanitarios.

Desearnos un feliz resultado

Belisario Gutiérrez Chaves.

Junio 27 de 1908

INFORMACION

Expresión de condolencia

Doña Esmeralda Iglesias v. de Loria, matrona que gozaba de las más generales simpatías en la capital, y que era aquí bastante conocida y estimada, falleció en la noche del domingo último en aquella ciudad.

Madre de los apreciables caballeros don Pedro Loria, Gobernador actual, de los Lids, don Ramón y don Luis Loria y de las estimables damas doña Amelia de Ujoa, Da Angelina de Matamoros y Da. Clotilde de Obregón, su muerte ha sido verdaderamente sentida y sus honras fúnebres en extremo concurridas.

El Pacífico envía á todos sus dolientes, sinceras expresiones de pesar.

Qué andará haciendo?

Tenemos noticias fidedignas de que esta mañana salió de la capital, con rumbo á estos lugares, el señor Promotor Fiscal, y que mañana lo tendremos entre nosotros. Lo que no hemos podido averiguar es la causa de su viaje tan repentino; pero eso lo sabremos después.

Una sentencia

Aver fué confirmada por el señor Juez de primera Instancia de esta Comarca, la sentencia del señor Alcalde de este Cantón en la causa contra Juan Acevedo López, por atentado á mano armada, á la autoridad del Juez de Paz de La Pitahaya, señor Juan Moya Madrigal.

Se le impuso al reo un año cinco meses y once días de reclusión descontable en la cárcel pública.

Fiestas en preparación

Chomes, la progresista población de Chomes, está haciendo grandes esfuerzos por organizar sus fiestas cívicas de la más espléndida manera.

Los señores don Eduardo Mena D., Miguel Reyes G., José Vargas F. y Enrique Lizano, miembros del Comité de las fiestas, se han dignado dirigirnos atenta invitación para los días 25, 26 y 27 del presente, en que esas fiestas se celebrarán.

CASINO DE PUNTARENAS



Del primero del presente mes en adelante, estará á mi cargo este establecimiento en donde me propongo satisfacer las mayores exigencias de las personas que á él concurren.

El servicio atendido por el infrascripto personalmente, será completo, pues el consumidor encontrará un variado surtido de refrescos y licores. Queda abierto al servicio público también el juego de billares los que se encuentran en perfecto estado de servicio.

El espacioso salón del establecimiento se proporcionará debidamente arreglado con un número suficiente de asientos y decentemente compuesto, para cualquier clase de reuniones, como bailes, veladas, funciones teatrales & &.

Puntarenas, 30 de junio de 1908.

Francisco Luis Enriquez

TINTORERIA PORTEÑA

Ofrezco al público mis servicios garantizándole que tiño en toda clase de colores, que los dejo completamente firmes y que los precios son verdaderamente módicos.

MERCEDS V. DE DELGADILLO.

Puntarenas, 1º de julio de 1908.

ADOLFO ESTRADA

LIBERIA +++++

GUANACASTE

Tienda de géneros, abarrotes, vinos y licores.



La mejor surtida de la ciudad, que vende más barato

Casa de la sucesión de don Salvador Santos

LA CIUDAD DE LONDRES

A. ASH & BROS

EN SAN JOSÉ

CON SUCURSALES EN LIMON, CARTAGO Y PUNTARENAS

En esta ciudad frente al Canal de la Esclusa y la Alcaldía. Se vende al detal y al por mayor mercaderías de toda clase y artículos de lujo.

MIGUEL H. CESPEDES

Además del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que siempre mantengo, ha recibido un gran surtido de tarjetas postales, ugnetes, confites, jabón, paños, etc. etc. etc. Plumas de seda y de algodón, blancas y de colores. Pipetas y marcos finos. Zarzas francesas especiales para sumos. Cintas finas de seda y de algodón. Plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños. Casimires, driles de lino, blanco y de colores. Perfumería y la gran Agua perfumada anticancerígena, para teñir el pelo, sin dejar nunca la ninguna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y niños. Baules Americanos. Sacos de noche. Vellones, guantes y paños de legítimo cuero. Gran surtido de cuellos, paños, botaniqueros, y faja ó cinturones finos de cuero. Artículos para escritorio y una gran variedad de objetos japoneses. De todo se vende al por mayor y al menudeo.

Procuráremos darnos por allá una vuelta y, desde ahora les auguramos el éxito más completo, pues ya son proverbiales las fiestas chomías.

Pura y cristalina

En la casa municipal de Manzanillo, se hizo excavar un pozo para el servicio público, pues las pequeñas fuentes invernales eran, al secarse, semilleros de disgustos.

Ayer, por fin, dió agua el consabido pozo, brotando el líquido elemento de la roca viva y, por lo tanto, es el agua pura y cristalina.

Ha costado, mas ó menos, doscientos colones, pero el municipio debe de estar satisfecho porque ha llevado á efecto una obra de gran utilidad.

Desgracia marítima

El martes último, á las 4 p. m., pereció ahogada en el mar Ermelinda Acevedo.

De los datos que suministra una chicuela que con ella se bañaba, se saca en claro que el hecho ocurrió como á un kilómetro de la población. El oleaje estaba muy fuerte y la Acevedo se asió de un grueso madero en forma de orqueta. Al reventar una ola, una de las extremidades del palo la dió tan tremendo golpe en la región de la oreja izquierda, que le causó una honda herida y al propio tiempo la aturdió de tal manera que la dejó casi exánime y sin fuerzas para luchar contra las olas que la arrastraron.

El cadáver apareció cerca de los baños municipales á eso de las 8 p. m., del mismo día. Traído al Cuartel de Policía, fué reconocido por el médico del pueblo, y sepultado al siguiente día.

Sección municipal

SESION XXII ordinaria celebrada por la Corporación Municipal de este cantón á las dos de la tarde del 27 de junio de 1908, con asistencia de los regidores propietarios Araya y Acuña, del suplente Escalante y el señor Gobernador.

I—Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

II—Habiendo pasado aviso el Banco de Costa Rica, del vencimiento de la obligación de esta municipalidad procedente

del crédito de (C. 20.000,00) veinte mil colones que vence el 30 del corriente, se acuerda: suplicar al Banco referido se sirva prorrogar dicho crédito en la parte no amortizada de acuerdo con el contrato respectivo.

III—Teniendo esta municipalidad necesidad imperiosa de llevar á efecto la construcción del matadero en esta ciudad y no contando el Ayuntamiento con los fondos necesarios para llevar á cabo obra tan importante tanto para el ornato de esta población como para el mejor servicio público, se acuerda: solicitar del Banco de Costa Rica ceda nuevamente á este municipio en calidad de crédito la suma abonada al empréstito de (C. 20.000,00) veinte mil colones por contrato celebrado con don Agustín Guido en representación de este Ayuntamiento y el Banco de Costa Rica en julio de 1905, todo de acuerdo con lo estipulado en dicho contrato.

Siendo las dos y media de la tarde se terminó la sesión quedando esta acta definitivamente aprobada.

Es conforme,
C. A. ORTEGA.—SRIO.

CAMPO NEUTRAL

**ROGELIO BERNINI
Y LA CAMPANA**
[En Heredia]

Antes de romper el «Alba» en una fresca mañana nos llevó á donde Bernini la fama de su campana.

Allí se despacha todo con notable prontitud; la cultura y el aseo cautivan la juventud.

No se halla tan concurrido ningún establecimiento, pues tienen cuantos concurren un generoso descuento.

Aquí encontraréis de todo: las cebollas que convidan, peroles y cacerolas del tamaño que las pidan.

Arroz y rico cacao, manteca de chicharrón, de licores exquisitos abundante provición.

Desde el apuntar del día, En su negocio se afana, En llamar á su clientela con la famosa campana.

Acudan, pues, que Bernini para servirles espera, sonriendo como el que sabe que su negocio prospera.

B. G. CH.

Alberto Fait & C^ª

Puntarenas

Completo surtido de mercaderías para prover: CANTINAS, PULPERIAS, y TIENDAS DE ROPA.

FERRETERIA: Toda clase de herramientas y útiles para artesanos.

Especialidad en artículos de marinería: anclas, remos, jarcias, motones & c.

Máquinas y vestidos para buzos. En ventas al contado; nadie puede competir con los precios de la casa.

GRN ACOPIO DE BESTIAS

Para alquilar al ínfimo precio de (Q 3.00) tres colones, para el viaje entre Santo Domingo de San Mateo y Esparta y viceversa, tengo 50 bestias de muy buenas condiciones.—Y para las personas delicadas y de gusto, tengo 10 famosas bestias, que alquilo á precio convencional.

BENNICIO MENA

Esparta, 1 de Enero de 1908.

La Istmeña

TIENDA DE ABROTES EN GENERAL

Al menudeo ofrece á su clientela los precios mas bajos de plaza y la por mayor en condiciones liberales.—Renueva constantemente las mercaderías.—Se compran Pieles, Hule, Cedro y Perlas,

Salvador Aráuz.

FABRICA DE JABONES

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo

y blanco de Marsella

SE VENEN EN TODAS PARTES

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co

Depósito Compañía de Agencia de Costa Rica Limitada

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Julio de 1908

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de		Fechas	Salidas de		Salida de Bebedero y Manzanillo (Retorno)		Fechas	Salida de		Salida de de Mans. (Retorno)
	Puntarenas	Ballena		Puntas.	Manzanillo	Puntas	Manzanillo		P. Jesús	de Mans.	
Sábado 4	12 a. m.	9 a. m.	Jueves 2	9 a. m.	12 m.	6 p. m.	11 p. m.	Viernes			
Martes 7	2 a. m.	11 a. m.	— 9	2 a. m.	5 a. m.	11 a. m.	4 p. m.	10 2 a. m.	5 a. m.	8 a. m.	11 a. m.
Sábado 11	3 a. m.	12 m.	— 16	8 a. m.	11 a. m.	5 p. m.	10 p. m.	Id. 24	2 a. m.	5 a. m.	8 a. m.
Martes 14	6 a. m.	3 p. m.	— 23	2 a. m.	5 a. m.	11 a. m.	4 p. m.				
Sábado 18	12 a. m.	9 a. m.	— 30	8 a. m.	11 a. m.	5 p. m.	10 p. m.				
Martes 21	1 a. m.	10 a. m.									
Sábado 25	4 a. m.	1 p. m.									
Martes 28	6 a. m.	3 p. m.									

OBSERVACIONES

—No se embarcará carga sin estar satisfecho el fiete.
—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.
LEASE:—Las horas de llegada y salidas á los puertos de escala son aproximadas

TARIFA de pasajes y fletes

Pasaje de 1 ^a á Ballena Bebedero y Puerto Jesús,	3.00
id " 2 ^a " " " " " "	2.00
id " 1 ^a á Manzanillo	2.00
id " 2 ^a " " " " " "	1.00

NOTA { Las salidas de los sábados 4 y 18 á las 12 a. m. entóndase en la noche del viernes al sábado.

Por quintal de carga á Ballena, Bebedero y Jesús	0.50
carga á Manzanillo	0.40
garrafón lleno (15 litros á	0.50
vacio á Ballena	0.15
cada pie cábleo á	0.25
montura	0.25
ouero de res	0.20

LA EMPRESA